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本报北京11月 26日电 （记者陈晓
星） 国台办发言人马晓光在今天的例行
新闻发布会上说，在两岸服贸早日生效
实施、尽早签署货贸、完成 ECFA （两
岸经济合作框架协议） 各项后续商谈方
面，我们的态度是一贯的、明确的，也
是积极的。当然，能不能早日达成目
标，还要看台湾方面和台湾社会。马晓
光还就两岸货贸协议商谈、台湾选举、
陆资入台等问题回答了记者的提问。

要货贸不要服贸是偏颇的

马晓光在回答记者提问时表示，中
韩 FTA 的签署，确实对深化两岸经济合
作提出了挑战，两岸尽速完成 ECFA 各
项后续商谈显得更加迫切。服务贸易和
货物贸易是 ECFA 后续目标的两个轮
子，是缺一不可的。我们注意到有一种
说法，台湾方面有人认为好像只需要货
贸，而不需要服贸，这种观点是有失偏
颇的。如果按照这样的思路，最终台湾
在大陆市场上享受的便利就缺了服务贸
易这一块，货贸协议谈得再好，依然赶
不上韩国在大陆市场享有的待遇，这个
道理是很清楚的。

马晓光说，我个人也认为，在经济
全球化和区域经济一体化的进程中，不
论是发达经济体还是发展中经济体，大
家都明白一个道理，发展是硬道理。许

多所谓公平的问题，也只能在发展中逐
步求得解决，失去发展而讲公平，大概
只能是向下沉沦。所以，我们还是一贯
的态度，希望两岸服贸协议能够尽快通
过，希望大家共同努力，互谅互让，相
向而行，争取尽快谈出一个开放水平
高、平等互惠、使两岸民众特别是台湾
民众能够得到更多利益和福祉的两岸货
贸协议。

马晓光强调，在两岸服贸早日生效
实施、尽早签署货贸、完成 ECFA 各项
后续商谈方面，我们的态度是一贯的、
明确的，也是积极的。当然，能不能早
日达成目标，还要看台湾方面和台湾社
会。

“九二共识”是两岸关系基础

关于台湾选举的提问，马晓光答：
我们对岛内选举不予评论。我们希望两
岸关系在“九二共识”的基础上保持稳
定发展势头，希望两岸同胞共同维护两
岸关系和平发展大局。

有记者问台北市长候选人柯文哲称
不清楚“九二共识”的内涵，请发言人
回应。马晓光答：1992 年，经过香港会
谈以及其后两会函电往来，两会达成

“九二共识”，过程是十分清楚的，是有
完整的历史记录的。“九二共识”的核心
就是海峡两岸各自以口头方式均表示坚

持“一个中国”的原则。马晓光说，关
于台湾的选举，我们始终认为这是台湾
岛内的事，我们不予评论，也不会对特
定候选人发表评论，更不会对假设性的
问题进行回应。我们所关注的是两岸关
系持续稳定发展，而“九二共识”是两
岸关系和平发展的政治基础，这一点必
须说清楚。

马晓光在回答记者有关习近平总书
记在 APEC 会议期间会见萧万长先生的
问题时再次强调说：习近平总书记在会
见萧万长先生时指出，两岸关系和平发
展成果得来不易，应该备加珍惜。两岸
双方要坚定信心，增进互信，相互尊
重，良性互动，为扩大和深化两岸各领
域交流合作采取更多积极措施，推动两
岸关系持续健康向前发展。这些意见和
主张受到两岸各界的高度评价和欢迎，
对于两岸同胞坚定信心、共同推进两岸
关系和平发展具有重要意义。我们愿意
同台湾方面和台湾同胞一道，巩固坚持

“九二共识”、反对“台独”的共同政治
基础，继续推动两岸关系发展取得新成
果。

陆资在台受不合理限制

应记者要求，马晓光介绍了 5 年来
陆资入台的情况。他说，2009 年 4 月
份，海协会和台湾海基会在南京的会谈

中达成了关于开放大陆企业赴台投资的
共识。

此后，台湾方面修改了相关的规
定，大陆资本终于可以赴台湾投资了。
但是这么多年来，大陆企业和资本赴台
成效的的确确不如外界预期。这里面的
原因是很多的，但是主要的是由于台湾
方面对大陆企业赴台还有各种各样不尽
合理的限制。所以陆资“带着镣铐在跳
舞”，这是陆资赴台成效不彰的主要原
因。我们一直积极支持有条件的大陆企
业去台湾投资，因为我们认为这样不仅
能为台湾增加税收，提供就业的机会，
更能促进实现两岸经济合作的互利双
赢。所以，双方还需要进一步做出努
力，特别是台湾方面要放宽限制，使陆
资赴台真正发挥对台湾经济发展有所助
益的作用。

马晓光在发布会上介绍，国台办和
陆委会达成了“分别授权海协会与台湾
海基会启动开放大陆居民经台湾中转的
商谈，并进一步沟通便利两岸同胞往来
事宜”的共识。为了落实上述共识，两
会即将举行第一次工作性商谈，很快就
会有进一步消息。此外，国台办和陆委
会达成共识，近期将就启动共同研究两
岸经济合同发展与区域经济合作进程相
衔接事宜的准备工作进行具体沟通。目
前，双方正在联系安排会面的具体时间
等。

国台办发言人强调

服贸和货贸是ECFA两个轮子
两岸企业家峰会将在台北举行
本报北京11月26日电（记者陈晓星） 国台办发言人马

晓光在今天的例行新闻发布会上透露，两岸企业家峰会年
会将于12月15日至16日在台北举办。本届年会以“深化企
业合作、推动转型升级”为主题，并设立7场专题论坛就两
岸有关产业领域合作和中小企业合作进行深入研讨。预计
双方峰会理事会成员、知名工商界人士等600多人将出席年
会，其中既有业界领军企业家，也有众多中小企业和青年
创业者。

马晓光说，我们期待通过两岸企业家峰会这个平台，
进一步促进两岸产业对接，进一步凝聚两岸经济界、企业
界深化两岸经济交流合作的共识，更充分发挥中小企业的
创新精神和合作潜力，共享经验，携手创造两岸产业共同
发展的契机，实现企业与民众利益的双赢，造福两岸人民。

11 月 26 日，旺角弥敦道的
“ 占 中 ” 路 障 基 本 被 清 除 。 至
此，被认为是清障“硬骨头”的
旺角区域，基本恢复秩序。针对
旺角的清障行动持续了两天，两
天内警方拘捕了近 150 人，其中
包括反对派议员以及参与组织

“占中”的学联领袖。

深夜激烈冲突

25日，执达主任在警方协助
下清理旺角理亚皆老街，白天的
清障过程大致顺利，但当晚在亚
皆老街附近爆发了大规模的肢体
冲突。

部分“占领者”离开亚皆老
街后，纠集逾千人，以游击方式
转向周围街道扩散，截停巴士企
图占领上海街、新填地街及渡船
街，架设路障，图霸占新据点。

香港警方连夜驰援，警力增
至4000人，施放催泪喷剂和胡椒
喷雾驱散示威者。有示威者从高
处向人群投掷漂白水弹，场面十
分混乱。

香港警方26日表示，在驱赶
砵兰街示威者的行动中，共拘捕
93人，他们涉嫌非法集结和拒捕
等。

警察公共关系科总警司许镇
德在记者会上说，有人以砵兰街
并非禁制令的范围为理由，号召
更多人到场霸占道路，作为开脱
非法集结的借口，是“满口歪
理”和不负责任。

许镇德说，如果任何人企图
再霸占道路，警方会严正执法，
在有需要时，开通道路的行动会
持续进行，警方有信心和有能力
执法。

警方展现决心

26日上午，执达主任与警方
开始清理弥敦道一带路障。10时
许，大批戴头盔的防暴警察由四
方八面进驻弥敦道，其中一批警
察用钳剪铁马的索带。行人路上
最前排示威者鼓噪，即被警员拉
出马路制服。

同一时间，另一批防暴警察
把“学民思潮”召集人黄之锋、
学联副秘书长岑敖辉以及一班占
领人士制服带走。反对派政党社
民连的副主席黄浩铭也被多名警
员拉走。

行动期间出现多次冲突，超
过 20 人被捕，他们涉嫌藐视法
庭以及妨碍公职人员执行职务。
警方表示，25日和26日两个白天
共拘捕了55人。

被捕的学生领袖等人是“占
中”主要组织者。自发起“占
中 ” 的 戴 耀 廷 等 “ 占 中 三 子 ”

“跳船”离开一线，学联和学民
思潮的学生领袖就成了“占中”
表面上的领导者。

弥敦道通车，持续了 60 天
的“占中”终于告一段落。虽
然不排除部分“占中”人士还
会上街集结挑战法律，但至少
香港警方已经展现了清场的决
心和能力。

“占中”最主要的诉求，是
2017年香港特首候选人采用“公
民提名”，但香港基本法明文规
定采用“提名委员会”方式。这
一诉求和行为双双违法的运动，
除了给香港社会留下惨痛教训之
外，没有取得任何成果，也看不
出丝毫正面意义。
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11 月 26 日，香港法庭执达主任在旺角弥敦道展开清障行
动，因受到阻挠请警方协助执行，终于顺利清理杂物和路障。

洪少葵摄 （中新社发）

11 月 26 日，香港法庭执达主任在旺角弥敦道展开清障行
动，因受到阻挠请警方协助执行，终于顺利清理杂物和路障。

洪少葵摄 （中新社发）

本报北京11月25日电（记者余荣华） 作为京
港两地合作发展的重要载体，第十八届北京·香港
经济合作研讨洽谈会 （简称“京港会”） 25日在京
开幕。包括北京地铁16号线特许经营在内的京港两
地“高精尖”重大合作项目，将在洽谈会上现场签
约。

京港会进一步加强了京港两地在“高精尖”经
济领域的投资贸易合作。京港会筹备期间，北京市
投资促进局累计促成来自香港的符合首都城市战略
定位的“高精尖”项目 205 个，注册资本 37.4 亿美
元，合同外资28.0亿美元。

努力破解城市建设管理难题，提升城市公共服
务水平，成为本届京港会亮点，两地将组织基础设
施建设、大气污染治理、智能城市、人才培养等领
域的交流合作和项目对接。由香港地铁公司参与投
资、建设、运营合作的北京地铁 4号线，是中国大
陆城市轨道交通首个公私合营的线路，开通运营 5
年来，累计运送乘客达17.82亿人次。继4号线的成

功合作后，京港将在14号线、16号线展开合作。
北京地铁 16号线特许经营项目有望现场签约。

16号线是北京市轨道交通线网规划中的中心城区南
北向骨干线路，全长约50公里，项目已于2013年3
月开工建设，计划 2017 年 12 月底全线建成通车。
项目总投资为 474亿元，其中，拟通过特许经营模
式 （PPP） 引入两地合资企业京港地铁有限公司社
会资本约 150亿元。京港地铁与北京市相关部门已
就合作协议基本达成共识。

据悉，自京港会举办以来，两地经贸合作成效
显著。截至今年 9月，香港在京累计批准设立外商
投资企业13121家，累计实际投资331.5亿美元。香
港也是北京企业在境外投资最多的地区。从贸易方
面看，香港是北京最重要的贸易伙伴之一。今年
1—9月，两地贸易额51.2亿美元。

京港地铁有限公司由北京市基础设施投资有限
公司、北京首都创业集团有限公司和香港地铁有限
公司共同出资组建。

国际清洁能源论坛澳门开幕
据新华社澳门11月26日电（记者刘冬杰） 第三届

国际清洁能源论坛 （澳门） 26日开幕，全球能源领域
的代表300余人将在两天的会期里就清洁能源产业发展
的热点和难点进行深度剖析。

本届论坛的主题为“清洁革命，持续发展”。论坛
期间还举行 《清洁能源蓝皮书——国际清洁能源发展
报告 2014》 的首发仪式。蓝皮书以全球清洁能源发展
态势为研究对象，针对全球能源领域包括技术、政
策、市场、产业等层面的热点问题进行年度观察。

清华大学台湾研究院成立
据新华社北京11月25日电（记者夏宇、陈键兴）

清华大学台湾研究院成立大会暨首届清华两岸论坛 25
日在北京举行，两岸各界人士、专家学者百余人与会。

国务院台办主任张志军在揭牌仪式上表示，希望
清华大学台湾研究院加强具有前瞻性、引领性的研
究，为推动两岸经济合作做出积极贡献。

海协会会长陈德铭、前会长陈云林，台湾海峡交
流基金会前董事长江丙坤，清华大学校长陈吉宁等出
席了成立大会。

清华大学台湾研究院的前身是清华大学台湾研究
所，海峡两岸关系协会常务副会长郑立中出任首任院
长。他表示，清华台研院将致力成为理论深化、实践
创新和人才培养的新型涉台研究智库。

11 月 26 日，为庆祝澳门
回归15周年，由澳门美术协会
主办的“沙道维书法展”在澳
门虚廉若公园春草堂举办。百
余幅沙道维经数十年来精心创作
的书法作品与澳门观众见面，活
动旨在弘扬、传承和推广中华书
法艺术，加强澳门与内地的文化
交流。图为观众参观展览。

富 田摄 （中新社发）

京港地铁合作新增两条线路

为期三天的 2014厦门国际女子高尔夫球公开赛近日闭
幕，中华台北业余球手程思嘉以三轮206杆的总成绩获得冠
军。 新华社记者 林善传摄

中华台北业余球手夺冠中华台北业余球手夺冠

11月25日，在澳门塔石体育馆举行的2014澳
门羽毛球格兰披治黄金大奖赛男子单打比赛中，
中国选手薛松以 2∶0战胜印尼选手苏利斯域，晋
级下一轮。图为薛松在比赛中回球。

新华社记者 卢炳辉摄

澳门格兰披治黄金大奖赛开赛澳门格兰披治黄金大奖赛开赛

澳门澳门
书法庆回归书法庆回归


